

Centros de poder



EQUAL JUSTICE UNDER LAW

Edufuturo

Héctor Luna

Palabras 1080

El desplazamiento de los centros de poder político

Desde el comienzo de nuestra era hasta el final de la II Guerra Mundial, el centro del poder político internacional ha estado en Europa. Europa se convirtió en el principal escenario de la confrontación entre los dos centros de supremacía: Estados Unidos y Rusia, los cuales mantuvieron un enfrentamiento ideológico, político, militar y económico tras la última Guerra Mundial. Sin embargo el fracaso económico del sistema comunista acabó debilitando el poder ruso y volviendo el americano una supremacía.

Europa siempre ha sido el escenario central donde se esclarecen una gran parte de los problemas del mundo. Esto ha sido así debido al desarrollo económico que se ha logrado por la integración económica en la Comunidad Europea y al apoyo militar de los Estados Unidos en la OTAN. Sin embargo, las diferencias a nivel político que se intentó resolver por medio de la firma del Tratado de Maastricht, ha causado la pérdida de peso geopolítico que históricamente tenía.

El británico Mackinder, expone su teoría de la Tierra Corazón en la cual situaba a Europa como el corazón del mundo y al resto del mundo como las tierras marginales. Posteriormente el profesor Spykman modificó la teoría de Mackinder redefiniendo las mismas en tres zonas, siendo estas las de: Tierra Corazón, Tierra Borde, la Zona de Islas y Continentes Exteriores.

Durante la Guerra Fria, la política China inició a ser observada por las dos grandes potencias del mundo, pero nunca fue una amenaza de liderazgo para ellas. Sin embargo el 16 de octubre de 1964 China hizo estallar su primera bomba nuclear,

dejando clara su inclinación de convertirse en un líder regional e incluso mundial. Fue así como una forma de responder a dicho ataque que se decidió promover el Tratado de No Proliferación Nuclear (TNP). Este tratado evitaría un peligroso aumento de acceso a este tipo de armamento así como evitaría que otras potencias emergentes se convirtieran en líderes regionales. Se trataba de controlar los desplazamientos de los centros de gravedad político y militar.

Desplazamiento de los centros de poder económico

Una de las grandes ventajas de la globalización es la transferencia del conocimiento, haciendo así que países como China e India accedan en muy poco tiempo a la tecnología. Ahora en estos países como la mano de obra es sumamente barata y han logrado conseguir una gran mejora en sus redes de transporte, alcanzaron a acceder a nuevos mercados, produciendo así un crecimiento sostenido en su actividad económica. Lo anterior les ha permitido posicionarse como potencias regionales y en el caso de China una posición privilegiada a nivel mundial.

La globalización se muestra como un fenómeno en el que la economía es global pero los instrumentos políticos para regularla y manejarla son de carácter nacional causando así poca capacidad de influencia global. Es por lo anterior que es de suma importancia que entidades internacionales tengan la capacidad de limitar el poder de algunos países e influir en los mercados internacionales con tal de no afectar a aquellos países que no son tan estabilizados.

Lamentablemente las organizaciones como la ONU no fueron instituidas ni tienen el poder para poder resolver los problemas económicos en los países derivados de la globalización. Por otro lado otras organizaciones como lo son el Fondo Monetario Internacional (FMI) o el Grupo G-20 no han logrado ser lo suficientemente eficaces para manejar una crisis como la actual.

Los desplazamientos de los centros de poder en el ámbito militar

El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas es el organismo que está encargado de gestionar los problemas de seguridad. Este fue creado en un inicio por diez miembros, sin embargo con el tiempo el mismo se fue ampliando hasta llegar a quince miembros. Es importante aclarar que a pesar de tener estos nuevos miembros, se mantienen los cinco permanentes con derecho a veto. Este Consejo no cuenta con la presencia de países de las regiones como África, Latinoamérica, Asia central y sur de Asia ni de las principales potencias económicas como Japón o Alemania.

Existen nuevas propuestas para reformar el Consejo, sin embargo los miembros permanentes se han opuesto a estas reformas. Una de las propuestas es la de incluir a los países que han sido excluidos durante estos años. La razón que estos miembros se oponen es el hecho que podría aumentar los polos de atracción e influencia de esas regiones geopolíticas.

La globalización está acelerando la transferencia económica del centro de gravedad hacia el área de Asia–Pacífico. Sin embargo, ese desplazamiento podría ser mucho

más lento en el ámbito político ya que la desigualdad que hay entre la globalización de los mercados y la toma de decisiones políticas que sigue estando en manos de los gobiernos nacionales. La globalización ha llegado para quedarse y el factor económico produce un efecto tractor sobre los otros dos factores.

En todo caso, en un mundo globalizado como el que nos ocupa, la información y la inteligencia política, militar y sobre todo económica y competitiva resultan ser vitales para poder tomar decisiones correctas en un ambiente que exige decisiones rápidas.

Referencias

http://www.ieee.es/Galerias/fichero/OtrasPublicaciones/Nacional/GB-Ballesteros_DesplazamientoCentrosPoder_PapelesLiderazgo_oct2012.pdf

<https://pixabay.com>

<http://www.stockvault.net/free-photos>